

# La pénurie de médecins généralistes gagne du terrain dans les villages

**Santé.** Le système de soin français est en pleine mutation. Dans le Gard, on s'organise, avec plus ou moins de succès, pour répondre au mieux à ces changements. Du docteur retraité toujours actif à la maison de soin, toutes les pistes sont bonnes à explorer.

## ETAT DES LIEUX

● Contrairement aux idées reçues, le sud de la France, et plus particulièrement le département du Gard, n'échappe pas, dans certains territoires, au phénomène de désertification médicale. Explications.

Quelle est la situation de l'offre médicale dans le Gard ?

Cela dépend de l'en droit où vous vous trouvez dans le département. Actuellement, on encourage un déficit de médecins sur les communes de Saint-Gilles, Bessèges, Pont-Saint-Esprit ou encore Saint-Hippolyte-du-Fort. Mais la commune la plus impactée par le manque de médecins généralistes reste La Grand-Combe.

Quelles sont les raisons de ce déficit en médecins généralistes ?

Elles sont multiples. Il suffit par exemple que, sur une commune, qui est à sur le territoire, il y a en quelques années – qu'un médecin fasse valoir ses droits à la retraite, ou qu'un autre tombe gravement malade pour complètement désorganiser le système de soin. Puis, il faut être honnête, il y a dans le département des communes peu attractives, et cela pour diverses raisons, où les jeunes médecins ne souhaitent pas forcément s'installer.

Qui attendent les jeunes médecins du système de soin ?

Ils sont prêts à venir travailler dans les communes déficitaires.



■ Frédéric Jean, président du conseil départemental du Gard de l'Ordre des médecins. G.L.

Il y a faire éventuellement des remplacements mais ils redigent à s'y installer ! Ils ne veulent pas de salles d'attente pleines à craquer qui obligent parfois à faire de l'autogare. Ils ne veulent plus de cette pression qu'ils ont connue les plus anciens avec des journées sans fin et des disponibilités 24 heures sur vingt-quatre. Ils cherchent désormais un accès aux soins correctement cadré !

C'est-à-dire bénéficier des avantages d'une maison de santé pluridisciplinaire ?

C'est en ! Ces maisons, qui regroupent des professionnels de santé et des paramédicaux, permettent de proposer aux patients un parcours médical organisé. Elles améliorent ainsi leur suivi et déchargeant le corps médical de toute une partie des tâches administratives. C'est vraiment l'avenir !

Ces maisons médicales sont aujourd'hui très

**TENDANCE** Annie Chapelier, députée  
« L'infirmier en pratique avancée a un avenir »



■ Annie Chapelier. CL

Députée de la 8<sup>e</sup> circonscription du Gard, Annie Chapelier est également coprésidente du groupe d'étude Profession paramédicaux à l'Assemblée nationale. Infirmière anesthésiste, elle est favorable à la mise en place de nouvelles modalités d'exercice et de collaboration entre médecins et professionnels paramédicaux, notamment à propos des infirmiers (avis). Je encourage l'exercice infirmier en pratique avancée, souligne-t-elle. Ce sont des infirmiers, disposant de compétences clés, qui pourront dès l'an 2020 suivre des patients confiés par son médecin. - Sorte de chaînon intermédiaire, à la limite de l'exercice infirmier et de l'exercice médical, ces professionnels pourront, en effet, prescrire des examens complémentaires, demander des actes de suivi ou encore

**La situation est tendue**

prisées par les maires de communes déficitaires ?

Oui mais pour autant si l'on veut que ça marche, il faut une volonté d'organisation au niveau de la population, de la professionnels de santé et non uniquement par les élus. Ce n'est pas la peine que les collectivités prennent des locaux si le travail qui y doit être mené à l'intérieur n'est pas correctement cadre !

Demain, les patients devront-ils s'attendre à perdre une partie du confort médical qu'ils ont connu jusqu'à présent ?

Oui. C'est fini le médecin qui l'appelle à l'anglophone qu'il aperçoit devant le bureau et de la mouture. Le public doit s'attendre à ce que d'ici une petite dizaine d'années il y ait plus un médecin dans chaque village. La prise en charge se fera alors dans un bocal de vie. Et il faudra aussi apprendre à faire sans les visites médicales.

Dossier réalisé par  
RÉMI DIZZ ET GIL LOPEZ

APVF à Uzès

L'Association des petites villes de France (APVF) organise ses Assises annuelles les 19 et 20 octobre à Uzès. Sont évoqués, parmi les nombreuses conférences et tables rondes, le défi du vieillissement et la désertification médicale.

La carte des déserts médicaux du Conseil national de l'ordre des médecins place le bassin de vie de La Grand-Combe en position « très désertable ». « On est loin d'être les seuls, je dirais plutôt que la situation est foudroyante », tempère Brigitte Bouziges, pharmacienne et vice-présidente nationale de la Fédération française des maisons de santé. L'ancienne cité minière compte 5 médecins (2 libéraux et 3 salariés du régime minier). « Il nous manque au moins deux praticiens de plus. En parallèle la maison de santé inaugurée en avril 2018 est passée de 4 à 14 accueils professionnels. Cela tâche du temps pour les docteurs. Reste que la désertification médicale est vraiment un gros sujet. »

« Je ne veux pas faire 120 h par semaine ! »

**Parole.** Laurent, bientôt médecin.

Laurent, bientôt trente ans, bosse sous-internat et dans quelques mois il endossera le blouse de médecin généraliste, « le métier dont j'ai toujours rêvé ». Pourtant, le jeune interne a une idée bien précise de la manière dont il compte l'exercer : « Je ne suis pas dans la culture des avisés qui, faisant 120 heures par semaine et prenant sans cesse des gardes. Comme beaucoup de mes jeunes collègues internes, je souhaite préserver une qualité de vie. Je pense qu'après un minimum d'examens ou de formations, il est très prudent pour ce qui est de remédier à la désertification médicale. »

« La désertification dans une commune en règle générale n'est pas que médicale. Elle est souvent la résultante d'un manque d'attractivité économique et éducative. Pourquoi imposeraient-ils à un jeune médecin de s'installer dans ces communes et pas d'autre ? » En revanche, il est favorable à la création de

bien'ici  
by Midi Libre L'INDEPENDANT



VOTRE MAGAZINE  
DIGITAL IMMOBILIER

DISPONIBLE EN LIGNE



bienici.midilibre.fr

bienici.lindependant.fr  
  
La meilleure façon de trouver votre futur logement

## Un maire en quête

Avant, ils venaient tout seuls. Maintenant c'est aux maires de trouver un médecin. On en est là à Vallabrigues, village situé au cœur du triangle entre Arles, Avignon et Nîmes. Après 35 ans de service, le généraliste du village qui a soigné cinq générations de patients, est parti en retraite en juin 2017. Le maire Jean-Marie Gilles, a tout tenté pour trouver un successeur. En vain depuis deux ans. C'est d'autant plus regrettable que la petite commune dispose d'une Maison de Services flambant neuve, au sein de laquelle elle met gracieusement à disposition, un appartement de fonction, ainsi qu'un studio équipé pour un futur remplaçant, et un cabinet médical tout aussi neutre pour un loyer mensuel de 500 €.

Le bâtiment, face à l'hôtel de ville, abrite également plusieurs cabinets paramédicaux dédiés à la kinésithérapie, l'orthopédie, la diététique et l'ostéopathie. En outre Vallabrigues est classé en zone d'action complémentaire, ce qui permet de bénéficié d'aides financières à l'installation de jeunes médecins (lire ci contre). Malgré des moyens importants investis (1 million d'euros) pour un petit village, les 1 380 habitants sont contraints d'avoir à voyager pour consulter. Ce qui ne se fait pas sans difficultés en particulier pour les personnes âgées.

soutirer 2 000 €. « J'ai souffert l'impression d'être un candidat ayant frappé à la porte du maire : « J'en suis à mon 12<sup>e</sup> candidat »

Pourtant ce n'est pas faute de candidats ayant frappé à la porte du maire : « J'en suis à mon 12<sup>e</sup> candidat », sans compter le téléphone et les courriels. Devenu un produit rare, le praticien n'hésite pas à se vendre cher. « Nous exige le paiement de sauf au moins 600 € par mois », explique le maire. « Cela coûte cher à nos administratifs qui sont en train de se débrouiller avec un budget très serré. »

Le maire est porteur et les chasseurs de têtes et de pub l'ont bien compris : un cabinet de récente création peut être loué pour un loyer de 18 000 €. Sans même garantir qu'il reste en poste. « Une revue médicale lui communiquera des tarifs de petites annonces jusqu'à plus de 23 250 €. Alors qu'il distribue des tractos devant le Palais des congrès à Avignon, des représentants d'un congrès de jeunes médecins essaient de lui



■ Jean-Marie Gilles, maire de Vallabrigues.

« J'en suis à mon 12<sup>e</sup> candidat »

Pourtant ce n'est pas faute de candidats ayant frappé à la porte du maire : « J'en suis à mon 12<sup>e</sup> candidat », sans compter le téléphone et les courriels. Devenu un produit rare, le praticien n'hésite pas à se vendre cher. « Nous exige le paiement de sauf au moins 600 € par mois », explique le maire. « Cela coûte cher à nos administratifs qui sont en train de se débrouiller avec un budget très serré. »

Le maire, face à l'hôtel de ville, abrite également plusieurs cabinets paramédicaux dédiés à la kinésithérapie, l'orthopédie, la diététique et l'ostéopathie. En outre Vallabrigues est classé en zone d'action complémentaire, ce qui permet de bénéficié d'aides financières à l'installation de jeunes médecins (lire ci contre). Malgré des moyens importants investis (1 million d'euros) pour un petit village, les 1 380 habitants sont contraints d'avoir à voyager pour consulter. Ce qui ne se fait pas sans difficultés en particulier pour les personnes âgées.

té de médecine du pays, et aux universités européennes, une classe humaine à moindre 500 personnes dans Vallabrigues. Une débauche d'énergie justifie l'importance de l'enjeu engageant l'avenir du village. Il a fallu se mobiliser pour garder le bureau de poste, la boucherie historique, le garage et ses pompes à essence. Et si le médecin disparaît de Vallabrigues, l'activité de la pharmacie locale va chuter impactant le travail des infirmières et des aides soignantes. Une réaction en chaîne que le maire et les habitants veulent à tout prix éviter.

## Une bourse anti-déserts

Ancien chef de service à l'Hôpital de Toulon, Claude Grellet a découvert le secteur privé... à la retraite. « Il a quelques années, j'ai déposé un avis d'arrêté à Géorgelangués qui se trouvait de remplacer, jusqu'à l'eingénierie. Il a aussi été nommé administrateur au sein de la commune de Beaucaire, Bellegarde, Fourques, Conques-Saint-Vincent et Vallabrigues propose une aide de 800 € net par mois aux étudiants en 6<sup>e</sup> de médecins en contrepartie de leur engagement à s'installer sur le territoire où il passe ses vacances. »

C'est maintenant du stéthoscope à un avis tranché sur la présence de généralistes : « Les équipes du ministère de la santé ont décidé que la médecine coûte trop cher, et qu'il fallait donc réduire le nombre de praticiens. On a payé le prix », explique-t-il. « Le résultat est d'implanter (si possible durablement) de nouveaux médecins dans un bassin de vie de 30 000 habitants en proie à la désertification. Si aucun remplaçant n'est trouvé, Beaucaire et Bellegarde pourraient voir baisser respectivement le nombre de généralistes de 14 à 5 et de 7 à 3. L'investissement global pour la communauté de communes s'élève à 38 400 €.



■ Claude Grellet, retraité mais toujours actif.

## Le septuagénaire remplace des confrères

**Retraité.** Il reste actif à Bessèges.

Ancien chef de service à l'Hôpital de Toulon, Claude Grellet a découvert le secteur privé... à la retraite. « Il a quelques années, j'ai déposé un avis d'arrêté à Géorgelangués qui se trouvait de remplacer, jusqu'à l'eingénierie. Il a aussi été nommé administrateur au sein de la commune de Beaucaire, Bellegarde, Fourques, Conques-Saint-Vincent et Vallabrigues propose une aide de 800 € net par mois aux étudiants en 6<sup>e</sup> de médecins en contrepartie de leur engagement à s'installer sur le territoire où il passe ses vacances. »

C'est maintenant du stéthoscope à un avis tranché sur la présence de généralistes : « Les équipes du ministère de la santé ont décidé que la médecine coûte trop cher, et qu'il fallait donc réduire le nombre de praticiens. On a payé le prix », explique-t-il. « Le résultat est d'implanter (si possible durablement) de nouveaux médecins dans un bassin de vie de 30 000 habitants en proie à la désertification. Si aucun remplaçant n'est trouvé, Beaucaire et Bellegarde pourraient voir baisser respectivement le nombre de généralistes de 14 à 5 et de 7 à 3. L'investissement global pour la communauté de communes s'élève à 38 400 €.

## Un cas typique

Les premières loges de la démographie médicale du Gard, à Lézignan, d'ailleurs illustrées sur la page de gauche. « Le septuagénaire se voit jouer le rôle de généraliste. L'obligé est d'implanter (si possible durablement) de nouveaux médecins dans un bassin de vie de 30 000 habitants en proie à la désertification. Si aucun remplaçant n'est trouvé, Beaucaire et Bellegarde pourraient voir baisser respectivement le nombre de généralistes de 14 à 5 et de 7 à 3. L'investissement global pour la communauté de communes s'élève à 38 400 €.

## Ces docteurs "déserteurs"

Le médecin généraliste de Mons, 1 600 habitants, a brusquement quitté le village en mars dernier. Ce départ inopiné a surpris la majorité du villageois, liés à eux-mêmes pour récupérer leur dossier médical (tout sauf une séni-cure) ou renouveler leurs prescriptions médicales. Seuls la CPAM et le conseil de l'ordre, ont été prévenus par le praticien. Le maire, Gérard Baquet qui n'était pas au courant a entamé un parcours du combattant pour tenir de dénicher un successeur. En janvier 2013, son collègue de Sauveterre, Jacques Demanse, a été confronté à la même galère. Le médecin du village, 2 000 habitants, a démissionné, a démissionné jusqu'à la clé de son cabinet. Sauveterre comme Mons, abrite aussi une pharmacie. Si ce n'est que six mois après que son docteur s'est porté débiteur, le village est toujours orphelin de généraliste. Et puis les habitants ont

dû se résoudre à se faire soigner dans les communes alentour. « Le cabinet qui regroupe trois médecins à Roquemure est submergé, moi je vais consulter à Saint-Génies », commente Jacques Demanse. « Dans un premier temps nous avons consacré 4 000 € pour valoriser l'attractivité de notre territoire, près d'Avignon et d'une gare TGV. Puis nous avons envisagé de construire une maison de santé. Mais d'autres communes l'ont fait et toujours un médecin. Un tas d'organismes nous démarquent toujours pour nous trouver l'asile contre fortes rétributions. »

## CHIFFRE

3 162

À ce jour, on compte dans le Gard 3 162 médecins inscrits au tableau de l'ordre.

